

## **1. Presentación**

El Observatorio es una iniciativa de la sociedad civil que trabaja en VIH y el SIDA con el fin de promover y consolidar la participación e incidencia de la ciudadanía en la definición, implementación y seguimiento de políticas públicas y defensa de las personas que viven y conviven con el VIH y el SIDA.

Mediante espacios de información, análisis y difusión, se busca crear conciencia sobre la situación de la salud, la educación, el trabajo y otros ámbitos que afectan a las personas viviendo y conviviendo con VIH y el SIDA con el fin de proteger los derechos humanos y concienciar sobre la no discriminación y estigma.

En este boletín el observatorio reproduce o replica información de interés para contribuir a la concienciación y educación sobre los derechos humanos y el derecho a una vida digna de las personas que viven con VIH SIDA.

Es importante recordar que esta iniciativa suma a los esfuerzos de personas, organizaciones y programas para alcanzar las metas respecto a la disminución de brechas para reducir la incidencia del VIH y las muertes relacionadas al Sida.

Asimismo, se suma como acción a la agenda de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), en armonía con lo indicado por ONUSIDA, con especial atención a 10 ODS relevantes para la respuesta al sida: Objetivo 1: Poner fin a la pobreza, Objetivo 2: Poner fin al hambre, Objetivo 3: Asegurar una vida saludable, Objetivo 4: Garantizar educación de calidad, Objetivo 5: Lograr la igualdad de género, Objetivo 8: Promover el crecimiento económico, Objetivo 10: Reducir la desigualdad, Objetivo 11: Hacer las ciudades seguras y adaptables, Objetivo 16: Promover sociedades pacíficas e inclusivas, Objetivo 17: Fortalecer los medios de implementación.

## 2. El tema de preocupación y referencias de contenidos:

### Juventud y VIH

¿Qué estamos haciendo cómo sociedad para que los y las jóvenes crezcan en un espacio de derechos? ¿Estamos educando para una vida plena del goce responsable de su sexualidad? ¿Se brinda las herramientas necesarias para que puedan conocer su sexualidad?

Según el informe del Proyecto Jaikuaa la mayoría de los y las adolescentes considera que les falta información sobre sexualidad, siendo para ellos y ellas algo vital en su proceso de conocerse, la sexualidad se exterioriza en toda su plenitud en esta etapa. Además, las encuestas realizadas dentro de este proyecto muestran que *“una importante proporción tiene un conocimiento incompleto o impreciso acerca de las formas de transmisión del VIH (58%)”*<sup>1</sup>.

El Pronasida en su informe 2020 la tasa de nuevos diagnósticos de VIH en la población de 15 a 19 años se ha incrementado de 8,6 en el año 2010 a 10,9 x 100.000 habitantes en el año 2019.

Dar una respuesta al VIH implica generar políticas que incluyan a los y las jóvenes para que conozcan los medios seguros a ser adoptados para la prevención de ITS y embarazos no deseados, educar integralmente genera que cada adolescente pueda desarrollar habilidades personales para resolver conflictos y comunicar sus sentimientos, además de ser capaces de tomar decisiones correctas dentro de su proceso sexual, ya no que no están al margen de estas experiencias.

Derribar los tabús es importante para que los y las jóvenes puedan acceder a una atención medicada adecuada, muchos/as no acuden a centros de salud por temor a que no se respete tu intimidad, a ser juzgados y violentados en sus derechos. En otras ocasiones acceder a un servicio de salud no es posible ya que están bastante alejados o no cuentan con los medios para acceder al mismo.

El poder conversar abiertamente sobre sexualidad, ITS, consumo de droga y violencia hacia la mujer deben ser un tema abordado dentro de las casas, las instituciones educativas, los grupos deportivos o de artes, entre grupos de amigos y dentro del Estado principalmente sin sesgos religiosos.

En nuestro país existe un temor por incluir a la educación integral de la salud en las instituciones educativas, se cree que al hablar de sexualidad y proporcionar

---

<sup>1</sup> DOBRÉE, Patricio, GONZÁLEZ, Myrian y SOTO, Clydes (2015). Diez datos clave sobre adolescentes ante la salud y los derechos sexuales y reproductivos en Paraguay. Proyecto Jaikuaa.

información hará que los y las jóvenes sean sexualmente más activos, *“sin embargo, una revisión de más de 50 programas de educación sexual de todo el mundo ha puesto de manifiesto que los jóvenes tienen más probabilidades de aplazar el inicio de las actividades sexuales cuando se les proporciona información correcta sobre la salud sexual reproductiva. Y, si empiezan a tener relaciones sexuales, tienen más probabilidades de protegerse contra los embarazos no deseados y las infecciones de transmisión sexual, incluido el VIH<sup>2</sup>.”*

El empoderamiento juvenil es clave para avanzar en la respuesta al VIH, no solo incluyendo programas de educación integral sino creando espacios de participación de liderazgo de los mismo para aportar sus ideas y explicar las necesidades que tienen, deben ser parte de la elaboración de planes a ser ejecutados para ellos y ellas.

Desde el 2020 nuestro país y el resto del mundo se vio afectado por el Covid-19 lo que llevo a una reestructuración del sistema de salud además de poner en estado crítico el tratamiento de las otras enfermedades que genero grandes brechas en la respuesta del VIH.

Entre las actividades afectadas por la pandemia del Covid-19 el Pronasida testifica las siguientes:

- La oferta sostenida de diagnóstico del VIH y otras ITS
- El manejo ambulatorio y la consulta médica sostenida
- El retiro oportuno de medicamentos antirretrovirales, y la adherencia al TAR
- Los controles de seguimiento laboratorial (carga viral y CD4)
- El seguimiento y apoyo psicológico de las PVV
- El trabajo comunitario con las Organizaciones de la Sociedad Civil
- El alcance a las poblaciones clave para el trabajo en prevención y Consejería y Testeo Voluntario
- Las supervisiones capacitantes a las diferentes regiones sanitarias en las diferentes áreas
- Las actividades de educación a jóvenes escolarizados
- Las capacitaciones presenciales a profesionales de la salud de las diferentes regiones sanitarias.

---

<sup>2</sup> UNICEF, ONUSIDA y Organización Mundial de la Salud (2002). Los jóvenes y el VIH/SIDA. Una oportunidad en un momento crucial. PDF.

Esto implica que existe una disminución de acceso a los derechos por parte de las personas además de no contar con estrategias e información para afrontar la vida sexual de manera segura.

Además, la pandemia también causo varios traslados de los servicios de atención integral al VIH y otras ITS (SAIs) limitando la atención ya sea por la falta de accesibilidad como también por no estar acondicionados correctamente.

Los niños, niñas y adolescentes además de no asistir a las instituciones educativas también se veían limitados a acceder a consultas por el peligro a la exposición del Covid-19.

La pandemia del covid-19 dejó ver las carencias con la que cuenta el Estado y la falta de garantías que esto implica en los Derechos Humanos, excluyendo a gran parte de la sociedad a contar con una vida digna y plena en el goce de sus derechos.

### 3. Acciones de apoyo del Observatorio

Se insta a denunciar estas violaciones a los derechos humanos hacia las personas que viven con VIH, y para ello el Centro de Consejería y Denuncias de VIH/Sida y Derechos Humanos cuenta con medios habilitados para el efecto: la línea de WhatsApp que es el **0985 649 119** o la línea gratuita habilitada desde **Tigo \*3535**. Además, se atiende de forma confidencial en el local ubicado en Venezuela 888 casi Diagonal Mola. La ONG también cuenta con todas las redes sociales y la página web: **[www.denuncias-vih.org.py](http://www.denuncias-vih.org.py)**. **El servicio es gratuito y confidencial.**

Respecto a servicios de acceso a justicia especializados para NNA, se comparte la información de la asistencia de Defensores Públicos de la niñez y adolescencia del Ministerio de la Defensa Pública, y la posibilidad de una línea de consulta directa telefónica marcando 133, que atiende consultas o solicitudes de asistencia, mediación y patrocinio de defensores públicos en distintas áreas se encuentra en funcionamiento, de lunes a domingo, de 7:00 a 23:00, en caso de precisar de asesoramiento, asistencia, representación y defensa ante la Justicia sobre derechos específicos de la niñez.

Esta línea de la institución es atendida, actualmente, por 10 profesionales en el área jurídica con relación a niñez y adolescencia en situación de vulnerabilidad, penal, civil, y laboral.

La Fundación Vencer cuenta con un servicio de orientación de forma gratuita y confidencial, además de contar con un espacio para adolescentes PVV, llama de forma gratuita al \*3434 desde tu tigo o vía whatsapp al (0981) 972 721.

#### 4. Personas que estarían en mayor riesgo

Mencionamos y recordamos en este espacio a los y las jóvenes que están expuestos a contraer ITS, incluido el VIH por falta de una educación integral dentro de las escuelas y por la falta de compromiso por parte del Estado para dar una respuesta al VIH. A las personas seropositivas que están en una vivencia con los estigmas de la sociedad, el desconocimiento, discriminación y la falta de respuesta del gobierno. Niños, niñas y adolescentes seropositivos o en un entorno familiar de personas seropositivas pueden verse afectados de manera significativa en el acceso a sus derechos.

#### 5. Referencias

- DOBRÉE, Patricio, GONZÁLEZ, Myrian y SOTO, Clydes (2015). Diez datos clave sobre adolescentes ante la salud y los derechos sexuales y reproductivos en Paraguay. Proyecto Jaikuaa.
- UNICEF, ONUSIDA y Organización Mundial de la Salud (2002). Los jóvenes y el VIH/SIDA. Una oportunidad en un momento crucial. PDF.
- Programa Nacional de control de VIH/SIDA-ITS. MSP.BS (2021). Impacto del Covid 19 en la respuesta al VIH 2020/2021. PDF
- ONU SIDA. Juventud y VIH.  
<http://onusidalac.org/1/index.php/internas/item/1788-juventud-y-vih>

#### 6. Accede a la Biblioteca Virtual del Observatorio

<https://drive.google.com/drive/folders/1EHEUwqRgLOonH7SDSKX5XyQ06bzSJbci?usp=sharing>

#### 7. Contactos

[observatoriovihpy@gmail.com](mailto:observatoriovihpy@gmail.com)